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I REUNIÓN DE TRABAJO DEL GRUPO COORDINADOR AÑO 2020 

Julio 7, 10 AM Hora Colombia 

ORDEN DEL DÍA 

 

1. Verificación de asistentes 

2. Informe de la situación de cada una de las Regiones sobre el trabajo 

de la RIIEE. 

3. Varios. 

 

 

 

DESARROLLO DE LA REUNIÓN 

1) VERIFICACIÓN DE ASISTENTES. 

 

Asistentes  

Mg. María Antonia Jiménez Gómez: Líder de la Red.  
Dra. Jessica Belén Rojas: Coordinadora Región México 

Dra. Lucila Cárdenas: Región México y el Caribe 

Mg. Paola Katherine Niño Rincón: Secretaria RIIE. 

Dra. Vilanice Alves De Araujo Püschel: Coordinadora Región Brasil. 

Dr. Jesús López Ortega: Coordinador Región Europa. 
Dra. Bruna Espinosa: Coordinadora de Región Cono Sur. 

Dra. Marcela Carrillo Pineda: Coordinadora Región Andina. 

 

Ausentes: 

Dra. Araceli Monroy Rojas: Coordinadora Región México y El Caribe 

Dr. Fabio Da Costa Carbogim*-: Coordinadora Región Brasil. 

Dra. Silvana Castillo Parra: Coordinadora Región Cono Sur 
Dra. Mª Dolores Bardallo Porras: Coordinadora Región Europa 
Mg. Angélica Isabel Romero Daza: Secretaria Región Andina 

 
Líder de la Red, Mg. María Antonia Jiménez, da la bienvenida a los 

Coordinadores y miembros que pudieron asistir a la reunión, e inicia 

solicitando a la Dra. Lucila Cárdenas, Coordinadora de la Región México, 

por favor liderar la reunión. 
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2. Informe de la situación de cada una de las Regiones sobre el 

trabajo de la RIIEE. 

Dra. Vilanice Coordinadora de la Región Brasil, inicia su participación 

comentando, que el trabajo en la región Brasil con relación a la RIIEE, no 

ha finalizado, que hasta el momento ha logrado graduar 3 doctores con 

trabajos relacionados con el pensamiento reflexivo y crítico, también se han 

formado magísteres, y están en la fase de proponer un curso de formación 

para los estudiantes de enfermería, respecto al pensamiento reflexivo y 

crítico. 

Comenta que en Brasil las personas tienen interés en la RIIEE, que 

comúnmente recibe correos de personas interesadas, que detuvo un poco  

el trabajo de hacer algo muy grande en el país, que anteriormente se estaban 

reuniendo presencialmente en todos los eventos con las asociaciones 

Brasileñas de enfermería, la cual se realiza una vez por año, y que tenían 

un sitio web de la RIIEE Brasil muy bueno, y que durante el último evento 

se consiguió 3 premios de primer, segundo y tercer lugar, realizado en el 

2018, y actualmente está pensando en volver a reactivar el sitio web.  

Con respecto a la situación actual por la pandemia, hay un gran grupo 

nacional, de casi 300 personas, que normalmente son coordinadores de 

curso de Enfermería en Brasil de instituciones públicas y privadas, allí tuvo 

la oportunidad de presentar el trabajo que se había realizado en la RIIEE, y 

muchas personas están interesadas, y que entonces los planes para el 

próximo semestre es reorganizar las personas interesadas en la RIIEE, 

identificando buenas personas para tener líderes en los 26 Estados y un 

Distrito Federal, que contiene más de 1500 cursos de enfermería en Brasil, 

principalmente de las instituciones privadas, además retornar a unas 

investigaciones que decidieron hacer en el 2018, cuando se tuvo la última 

reunión presencial  y después las personas se organizaron en diferentes 

equipos para trabajar en varios temas de interés en general. 

Considera que cuando en el 2011, se decidió trabajar sobre pensamiento 

reflexivo y crítico, un problema de la RIIEE, fue pensar en realizar trabajos 

relacionados con este tema, y que ahora se deben elegir y ajustar algunos 

temas de interés en grupos distintos, ya que no todo el mundo quiere 

investigar sobre pensamiento reflexivo y crítico, que lo que se puede es 

establecer varias temáticas y crear grupos que estén interesados en las 

diversas temáticas y crear grupos de investigaciones multicéntricas, 

utilizando las diferentes herramientas tecnológicas, para poder hacer 

investigaciones a distancia.  

Continúa La Dra. Bruna Espinoza, Coordinadora de la Región Cono Sur, 

quien da un saludo de bienvenida y comenta que, en Chile, no solo se han 
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visto afectados por la pandemia, sino que también han tenido problemas de 

tipo social, que con respecto al trabajo de la RIIEE, comenta que antes del 

estallido social, se reunían periódicamente, en el 2019 decidieron reunirse 

tres veces al año, y uno de sus temas era el trabajo de pensamiento reflexivo 

y crítico, el trabajo que en este momento está inconcluso, comenta que se 

realizó el objetivo relacionado con currículo, se presentó el trabajo 

cualitativo realizado con las entrevistas que se le realizó a los docentes y 

está pendiente la parte de estudiantes. 

Comenta que se retomó el instrumento que elaboró la Dra. Lola 

Coordinadora de la Región Europa, y que en Chile se le hizo a ese 

instrumento una validación de contenido con expertos profesionales y hasta 

ahí se quedó el trabajo, pendiente de aplicar a las 4 universidades que han 

estado participando en este estudio. 

Por otra parte, manifiesta que en la universidad donde labora, se presentó 

para aplicar a un proyecto con financiamiento, para tomar este mismo 

instrumento y para aplicarlo en los diferentes niveles de formación de 1 a 5 

año, en chile son 5 años de formación  y poder hacer un seguimiento y hacer 

una propuesta mirando en el futuro; como es la intención que el docente 

pone en estrategias didácticas en desarrollar el pensamiento reflexivo y 

crítico, ya que eso tiene a lo largo del tiempo un sentido y tiene una 

competencia que se desarrolla. Todo este proceso está quieto por ahora, ya 

que no se han podido reunir con las colegas, desde antes del movimiento 

social, es decir ya hace un año. 

Comenta, además, que está de acuerdo con lo expuesto por la Dra. Vilanice, 

coordinadora de la Región Brasil, que le parece interesante tener el grupo 

de la RIIEE con diferentes núcleos de investigación, liderando diferentes 

temas como humanización del cuidado, la relación terapéutica, enfermería 

avanzada, sobre la educación interdisciplinaria, y otros tantos temas de 

interés en la población de enfermeros de los diferentes países.  

Continua la Dra. Marcela Carrillo, Coordinadora de la Región Andina, quien 

comenta que el trabajo en esta Región, ha estado bastante quieto desde hace 

rato, sin embargo, ha estado trabajando con la Líder de la Red, Mgs. María 

Antonia Jiménez, algunas tareas en relación con el informe de docentes, con 

relación a las propuestas, considera que la expuesto por la Dra. Vilanice, de 

poder ampliar la oferta investigativa, y de esta manera muchas personas 

más se podrán vincular a la RIIEE, por lo que propone que todo el trabajo 

de la RIIEE, se centre en la investigación, es decir que cualquier persona 

que ingrese debe tener investigaciones activas, bien sea que se propongan 

varios núcleos, o que simplemente todo lo que se investigue que tenga que 

ver con educación en enfermería y poder de esta manera irlo agrupando en 
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unos encuentros más académicos donde se vayan presentando los avances 

de esas investigaciones, más que tener muchas personas en la RIIEE, la idea 

es que sean personas que estén trabajando en las diversas investigaciones,  

porque lo otro va llegando por añadidura, los semilleros, los jóvenes 

investigadores, la producción, entonces propone centrarse en las 

investigaciones y luego poco a poco irse metiendo en lo del número de 

miembros y demás actividades de la Red.   

Toma la palabra el Dr. Jesús López, Coordinador de la Región Europa, quien 

comenta su agrado por poder reencontrarse con el grupo coordinador y 

manifiesta que, con relación a la RIIEE, su situación ha cambiado desde 

hace dos años se jubiló, ya que no está vinculado a la universidad y por lo 

tanto ya no hace investigación, ni podría hacerla, pero teniendo en cuenta 

el amor a la RIIEE, su aporte en la Red, es muy residual, y que en este 

momento no sabe en que podría apoyar, y que teniendo en cuenta lo 

expuesto por las compañeras de las otras reuniones, puede ser una 

estrategia que puede ayudar al crecimiento de la RIIEE, pero que también 

ve que al final el gran mérito es que todavía este el grupo trabajando junto 

y que todo se pueda reorganizar, aun con la situación mundial que se está 

viviendo en este momento, porque la distancia y los intereses investigadores 

de cada país son diferentes.  

Continua la Dra. Jessica Belén, Coordinadora de la Región México y el 

Caribe, quien comenta que para ella ha sido un gusto estar presente en esta 

reunión y que le gustaría que la labor que ha venido realizando la RIIEE, no 

recaiga, sobre todo por la integración que se ha llevado dentro de la Red, y 

comenta que en México, se está en un pico bastante alto por la pandemia, y 

que las pérdidas humanas han sido muy fuertes, y que desde la universidad 

les ha tocado trabajar y capacitarse en las diferentes tecnologías para poder 

continuar el trabajo docente. 

Con respecto al trabajo de la RIIEE, junto con la Dra. Lucila se ha estado 

trabajando en el libro de la historia de la RIIEE, esperando que se pueda 

concluir y publicar de manera electrónica, con relación al trabajo de 

pensamiento reflexivo y crítico, como se había comentado en Panamá, se 

trabajó en todas las fases, curriculum, docentes y estudiantes, los 

resultados de estas fases los tiene la Dra. Lucila Cárdenas.  

Manifiesta además, que de forma personal ya la Dra. Jessica no está 

trabajando en investigaciones relacionadas con ese tema, sino que está 

actualmente trabajando con el tema de prácticas pedagógicas, el cual apoya 

también el tema de pensamiento reflexivo y crítico y que actualmente está 

en una investigación colaborativa con la Universidad Federal de Santa 

Catarina de Brasil, con este proyecto de prácticas pedagógicas, y que está 
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en disposición de trabajar con lo que se acuerde en esta reunión y que si ve, 

que el hecho de plantear otras opciones de investigación, ampliaría la visión 

que se tiene de la RIIEE y de acuerdo a la proyección de la Red, poder enlazar 

lo que se ha venido trabajando.   

Toma la palabra la secretaria de la Red, Mg. Paola Niño, quien comenta que 

es necesario desde el secretariado trabajar para fortalecer la visibilidad de 

la Red en las diferentes redes sociales (Facebook, twitter, Instagram, 

telegram etc.), que es cuestión de organización para poder cumplir con esta 

parte que es tan importante para la publicidad y mostrar la producción de 

la Red, además de involucrarse un poco más en el trabajo investigativo que 

está llevando la Red, comenta además que está de acuerdo en que se puedan 

ver otras opciones de trabajo investigativo y que es fundamental terminar el 

trabajo que ya se inicio de pensamiento reflexivo y crítico.  

Dra. Lucila Cárdenas, Coordinadora de la Región México y el Caribe, hace 

su participación, quien comenta que la pandemia ha traído grandes 

reflexiones sobre la nueva normalidad y la idea es pensar en recrearse como 

RIIEE, considera que es importante renovarse, en el sentido de poder 

diversificar lo que se hace, en principio la idea es poder mirar como terminar 

el estudio de pensamiento reflexivo y crítico y no quedarse solo con el 

diagnóstico, y de esta manera poder hacer unas propuestas de intervención, 

y hacer una evaluación que permita posicionarse como Red de investigación 

en Enfermería y a la par llevar a cabo una conceptualización siempre desde 

el ámbito educativo, y en una reunión en Brasil, se había dialogado de que 

había otras posibilidades de poder diversificar la investigación educativa, de 

esta manera, en aras de reiniciar el trabajo de la RIIEE, con la disposición 

para el trabajo, de esta manera le gustaría proponer que se pueda después 

de esta reunión, revisar que se puede hacer y teniendo en cuenta las 

condiciones del trabajo a la distancia.  

Agradece también de una forma muy especial, la invitación de poder 

participar en el trabajo de la Red y comenta que desde hace rato se ha venido 

trabajando en la construcción de un libro que encierra los primeros años de 

funcionamiento de la RIIEE, que hay grandes fortalezas y que es 

fundamental continuar con la visibilidad de la Red en los diferentes 

escenarios y resalta además lo importante que es la calidez que se vive al 

interior de la RIIEE, comenta además que la Dra. Aracely Monroy en este 

momento se encuentra en gestión de su jubilación y que actualmente por 

motivos de la pandemia la comunicación ha sido bastante limitada. 

Líder de la Red, Mgs. María Antonia Jiménez, hace su participación y 

comenta que, a pesar de esta situación tan difícil a nivel mundial, que 

escuchando atentamente la participación a todos los coordinadores y por 
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eso hace un llamado a que se revise el árbol de problemas que dio origen al 

proyecto de investigación que se está desarrollando, ese fue une estudio a 

nivel de Iberoamérica y ese árbol da varias opciones para muchísimas 

posibilidades investigativas sin perder de vista la razón de ser de la RIIEE, 

y las de las otras Redes, de esta manera nunca se ha querido cerrar la opción 

de poder hacer investigación en las diferentes áreas. 

Por otra parte, teniendo en cuenta los acuerdos que se lleven aquí, considera 

que primero no se debe dejar tirado lo que se ha realizado del proyecto de 

pensamiento reflexivo y crítico, del cual se tienen varios productos bien 

interesantes y el otro producto que está pendiente de salir es el libro de la 

historia de la RIIEE y resalta el liderazgo de la Dra. Lucila Cárdenas como 

coordinadora de este proyecto, manifiesta además que a pesar que no tiene 

ninguna motivación en continuar liderando la Red, si quiere continuar 

haciendo investigación en educación en enfermería, entonces se une a 

continuar para terminar en la segunda y tercera etapa de este proyecto.  

Sobre todo, porque se ha identificado que durante la aplicación de las 

entrevistas la mayoría no saben que es pensamiento reflexivo y crítico, no 

saben cómo utilizar estrategias, como evaluarlo, entonces considera que 

esas estrategias de realizar unas guías que le permitan a la gente decir 

cuando usar un caso clínico, como hacer unas preguntas, como evaluarla y 

como usarla, sería un gran logro, entonces lo primero es definir: quienes van 

a trabajar, conque tiempo se va a trabajar, cuantos van a trabajar, como se 

va a trabajar, si se va hacer una división, de acuerdo a los objetivos, ya que 

fue una estrategia que se había propuesto hace rato, y hace la invitación 

para definir estos aspectos. 

Lo otro que considera importante de trabajar, es replantear, actualizar 

cuales son los objetivos concretos a 2030, entonces propone revisar esos 

objetivos, los propósitos y cuáles son esos valores, si van a seguir siendo los 

mismos, es decir replantear esa acta de acuerdo de la Red.  

La Dra. Lucila Cárdenas, antes de retirarse, propone que uno de los 

acuerdos que se lleguen en esta reunión sea la revisión el libro, para cerrar 

un ciclo de 10 años y puedan hacer aportes al libro, y la invitación es que 

todos sean coautores del libro, ya que las vivencias de cada uno son 

importantes.  

Y lo otro es revisar el árbol de problemas y poder identificar cuáles serían 

esas otras temáticas en las que se pueda investigar y para terminar lo de la 

visibilidad de la Red en las diferentes redes sociales e incluso la posibilidad 

de hacer boletines trimestrales virtuales, mirando la posibilidad de que cada 

Región pueda encargarse trimestralmente en el manejo de ello.  
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Para finalizar, propone no dejar de lado el asunto de propuestas de 

intervención, porque es muy importante que al final se pueda lanzar un 

programa de propuesta de intervención, para no solo posicionar el objeto de 

estudio de pensamiento reflexivo y critico a través de la Red, sino que a 

través de ese programa en cada una de las instituciones hacer algunos 

talleres educativos sobre eso, la idea es que se pueda aportar a la 

Enfermería.  

La líder de la Red, Mgs. María Antonia Jiménez, se compromete a enviar la 

versión del libro hoy mismo, para que cada uno pueda realizar sus aportes 

antes de publicarlo y hacerlo llegar antes del 7 de agosto al correo de la Mgs. 

María Antonia.  

Por otra parte, la líder de la Red, propone que después de mirar los aportes 

del libro, hacer una próxima reunión solo con la intención e mirar los 

objetivos, valores, organización, metas y propósitos de la RIIEE y mirar la 

proyección a 2030.  

La próxima reunión, queda programada para el día martes 11 de agosto, a 

las 11 am, hora Colombia. 

Siendo las 11:45 am, Líder de la Red, da las gracias por la asistencia a la 

reunión y da por terminada la misma, sin contratiempos, ni dificultades. 

 

 

MARIA ANTONIA JÍMENEZ 

LIDER DE LA RIIEE 

 

PAOLA KATHERINE NIÑO RINCÓN 

SECRETARIA RIIEE 


